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VERBALE DI ASSEMBLEA ORDINARIA 2021 
 
 

Mercoledì 16 giugno 2021 alle ore 16,30 si è tenuta dalla sede di Bologna ed in collegamento telematico, 

l’Assemblea Ordinaria Annuale di Federmanager Bologna – Ferrara – Ravenna. 

Il Presidente Andrea Molza, dopo un saluto agli ospiti tra cui alcuni Presidenti delle altre Associazioni 

territoriali, il Vice Presidente Nazionale Eros Andronaco e il DG di 4.Manager, Fulvio D’Alvia, dichiara 

formalmente aperta l’Assemblea Ordinaria in seconda convocazione, ai sensi dell’art. 14 del vigente 

Statuto e dell’art. 3 del Regolamento e propone che le votazioni avvengano per alzata di mano sulla 

piattaforma Zoom utilizzata per il collegamento. L’Assemblea approva all’unanimità. Su richiesta del 

Presidente si rende disponibile come scrutatore Manuel Castagna. 

Il Presidente propone quindi che le funzioni di Segretario siano svolte da Sergio Menarini, Segretario del 

Consiglio Direttivo. L’Assemblea approva all’unanimità. 

Richiama quindi l’attenzione dei soci alla presenza in sala del Past President, Sergio Consolini e della 

Vice Presidente Vicario, Eliana Grossi. 

 

Il Presidente chiede sia avviato il video di saluto del Presidente Federale Stefano Cuzzilla. Al termine del 

video cede la parola ad Eros Andronaco, vice Presidente Federale, per un suo saluto. Da remoto E. 

Andronaco ringrazia per l’invito e rivolge ai partecipanti un saluto. Prosegue quindi l’intervento e, a partire 

dal riconoscimento della qualità dell’operato della sede territoriale di Bologna Ferrara Ravenna, propone 

alcune riflessioni sull’attualità e le prospettive della Federazione, con l’auspicio che sia sempre adeguata 

ai tempi. 

Il Presidente ringrazia E. Andronaco per l’attestazione e cede la parola a Fulvio D’Alvia, il qiuale ringrazia 

per l’invito richiamando il valore di una stretta connessione tra la struttura di 4.Manager e la sede 

territoriale di Bologna Ferrara Ravenna. Espone quindi la realtà di 4.Manager. Plaude alla realizzazione di 

un importante progetto promosso dal territorio, il progetto Seneca, che ha coinvolto anche altri territori, 

con un risultato di grande importanza, testimoniato da una serie di interviste ai protagonisti. 

 

Il Presidente riprende la parola e chiede ad Ilaria Sibani di comunicare il numero dei partecipanti a 

distanza e per delega. Ilaria comunica che ai lavori assembleari risultano partecipanti in connessione e in 

presenza 46 soci portatori di 8 deleghe. Si procede allo svolgimento dell’Ordine del Giorno. 

 

Punto 1 dell’Ordine del Giorno “Approvazione del verbale dell’Assemblea Ordinaria annuale del 10 

settembre 2020”. 

Il Presidente propone all’Assemblea di dare per letto il verbale, che è rimasto a disposizione presso la 

sede del Sindacato nei giorni immediatamente precedenti l’Assemblea, diversamente chiederà al 

segretario di darne lettura. L’Assemblea accetta la proposta e approva il verbale all’unanimità. 

 

 



Punto 2 dell’Ordine del Giorno “Relazione del Presidente e presentazione del Bilancio Consuntivo 2020. 

Relazione del Collegio dei Revisori dei Conti: discussione e delibere”. 

Il Presidente prosegue esponendo la propria relazione con la presentazione di slide, che commenta. Inizia 

con l’analisi della situazione caratterizzata da un senso di solitudine e di grande disagio, auspica che la 

ripresa economica possa produrre un bilanciamento, pur nel grande cambiamento che le aziende stanno 

vivendo. Considera che i manager di esperienza siano ancora figure indispensabili per il futuro d’impresa. 

Descrive i cambiamenti organizzativi della struttura, nell’esperienza di utilizzo di un CRM per il quale 

ringrazia del prezioso contributo Eliana Grossi. Nel 2020, spiega, sono stati riconfermate le figure di 

vertice della Governance che ha permesso di portare avanti il piano strategico che nel 2023 potrà 

consegnare al prossimo presidente una struttura consolidata e aggiornata, in equilibrio economico 

garantito dalle proprie forze. La crescita è stata costante, l’integrazione con il territorio di Ferrara ci ha 

permesso di fare un salto nel numero degli iscritti. Tra gli obiettivi del mandato vi è quello della 

fidelizzazione degli iscritti, strettamente collegata alla soddisfazione dell’associato rispetto i servizi fruiti. 

Riconosce alla struttura il merito di aver mantenuto un elevato livello di assistenza agli associati con 

grande dedizione ed impegno. Passa ad esporre i progetti realizzati, di cui il primo è quello già citato da F. 

D’Alvia, cioè il progetto Seneca, rispetto il quale non sono previste riproposizioni sul bilancio preventivo, 

perché stiamo attendendo la riapertura delle attività. Poi richiama i progetti Pathway2Action, UNICORE, 

Smartbo e Festival della dottrina sociale. 

Ringrazia i Coordinatori di Commissione per il grande impegno sui temi di loro interesse. 

Il Presidente chiede ai partecipanti di votare per l’approvazione della Relazione del Presidente esposta. 

L’Assemblea approva all’unanimità. 

Il Presidente passa quindi la parola ad Anna Mattioli, Tesoriere in carica, che dichiara un risultato di 

grande soddisfazione per effetto dell’aumento delle entrate su progetti e associati, per assistenza sulle 

conciliazioni e per la pubblicità sulla rivista, infine gli sgravi Irap e credito d’imposta, che hanno 

compensato gli aumenti sulla voce di costo per sanificazione e aumento del telelavoro. Tra gli elementi 

negativi vi è la diminuzione del contributo federale di 15.700,00 euro. Il risultato di bilancio prima delle 

imposte è di 23 mila euro. Scende a 10 mila euro al netto delle imposte. La situazione patrimoniale è 

positiva grazie anche alla presenza di riserve rassicuranti. 

Il Presidente passa formalmente la parola a Carla Ortolani, Presidente del Collegio dei Revisori dei Conti, 

che interviene a norma di Statuto per esporre in sintesi la Relazione del Collegio, attraverso l’esposizione 

di slides. Al termine dell’esposizione la stessa esprime parere positivo all’approvazione del Bilancio e 

sottolinea la correttezza delle scritture contabili. 

Non essendovi richieste di chiarimento dalla sala, il Presidente pone in votazione il Bilancio Consuntivo 

2019, che viene approvato all’unanimità. 

 

Punto 3 dell’Ordine del Giorno “Presentazione del Bilancio Preventivo 2021: discussione e delibere”. 

Riprende la parola Anna Mattioli per illustrare le voci del Bilancio Preventivo 2021, anch’esso fornito in 

cartella ai soci. Il documento è redatto sul principio della prudenza con stima di ricavi ragionevolmente 

certi e previsione di costi a piena copertura delle attività pianificate. Tale previsione è stata rivista alla luce 



di ricavi per quote associative e contributi federali stabili e riduzione dei ricavi per progetti, che al 

momento non sono stati previsti. Maggiori costi per sanificazione sono compensati da minori costi per 

eventi. 

Il Presidente chiede all’Assemblea di votare l’approvazione del Bilancio Preventivo 2020, l’Assemblea 

approva all’unanimità. 

 

Punto 4 dell’Ordine del Giorno – “Proclamazione eletti alle Cariche Sociali del Sindacato per il triennio 

2020 – 2023” 

Il Presidente legge tutti i nomi dei nuovi componenti che poi invita ad alzarsi. L’Assemblea vota per ratifica 

all’unanimità. 

Segue la presentazione per il collegio dei Probiviri e quello dei Revisori. L’Assemblea vota per ratifica 

all’unanimità. 

 

Punto 5 dell’Ordine del Giorno - Consegna Borsa di Studio Intercultura “Federmanager Bologna – Ferrara 

– Ravenna in memoria di Francesco Longo” 

Il Presidente annuncia il premio Longo, confermato nel suo corso, in veste di un contributo alla copertura 

dei costi di un progetto/studio all’estero, organizzato dalla struttura di Intercultura, rivolto a giovani delle 

scuole superiori. Passa la parola alla dott.ssa Dragana Kladarin di Intercultura che ringrazia e invita a 

raggiungerla Caterina Cesari, figlia del nostro associato Andrea Cesari, risultata vincitrice del premio, in 

partenza per il suo percorso di studio all’estero. 

 

Punto 6 dell’Ordine del Giorno - “Consegna attestato di benemerenza e fedeltà agli iscritti al Sindacato da 

oltre 50 anni” 

Il Presidente, in linea con la decisione del Consiglio Direttivo di ricordare e premiare la fedeltà di iscrizione 

al Sindacato, in particolare di quegli Associati che nel corso dell’anno hanno superato i 50 anni di 

iscrizione, presenta gli associati giunti a tale traguardo, nominandoli individualmente: Bassi Vincenzo, Del 

Maestro Elio, Galletti Alfonso, Malservisi Dino. 

Il Presidente formula loro i più vivi rallegramenti e auguri di vita futura da parte di Federmanager. 

 

Punto 7 dell’Ordine del giorno “Varie ed eventuali”. 

Non essendoci richieste di ulteriori interventi dalla sala né ulteriori punti da discutere all’Ordine del Giorno, 

il Presidente, alle ore 18,25, dichiara quindi chiusa l’Assemblea Ordinaria Annuale 2021 di Federmanager 

Bologna Ferrara Ravenna e saluta tutti i presenti. 


